

## MAGISTRAL

*“Soy como un arroyo que se esfuerza en superar los obstáculos en su curso. Los obstáculos sólo podrán detenerme por un tiempo, como se retiene un arroyo, pero durante ese tiempo se hace más ancho y profundo, pero **desbordando luego todos los obstáculos, sigue su curso nuevamente**” ...Así es como voy a trabajar*

CHAMINADE TODO UN HOMBRE.

+ (I) ¿Por qué celebramos los 250 años de su nacimiento?

- POR Gratitude y Cariño filial a su persona : o sea porque “sí”
- PARA compartir el Tesoro del Carisma que – por medio del Fundador - Dios ha confiado a la Familia Marianista para servir mejor al Mundo, y no sólo a la Iglesia.
- PARA : RE-Cordar : conocer con el corazón, = dándole la valoración estimativa que merece como Regalo. (recuerdo no arqueológico). Los regalos se acogen, no son exigibles.
- PARA : RE- spetar =spícere = (Observar ) para poder actuar - proyectar y enfrentar - el Presente con vocación de futuro.

+ (II) ¿ Qué se entiende por CARISMA, en lenguaje eclesial?

Es una Gracia que el Espíritu entrega a una persona o a un grupo de personas, para SERVIR con calidad, agrado y facilidad a OTROS, creyentes o no.

NO se otorga en beneficio de la persona carismática, ni en atención a sus posibles méritos. Su destino somos “los demás”...como beneficiarios.

Los Carismas pues, pertenecen a la Iglesia, ( cfr. Vaticano II – CIC) están en la Madre-Iglesia, quien a través del debido discernimiento los RECONOCE en tal o cual persona ó Congregación, a la que encomienda su conservación y desarrollo...

+ (III) ¿ Cual es el Carisma que nos legó el Padre Fundador?

En una primera aproximación podemos decir que consiste en :

- ASUMIR personal y comunitariamente la propuesta de Cristo,
- transformando por la FE nuestros propios criterios valorativos por los de Jesús, ( propuestos en las Bienaventuranzas)
- Para en Alianza con María, luchar junto a Ella en su Misión evangelizadora : LA CONSTRUCCIÓN DEL REINO..

+ Juan XXIII, - beatificado también hace 10 años el mismo día y en la misma ceremonia que el Padre Chaminade – dijo de nuestro Beato Fundador que : “Con verdadera justicia se le considera como un pionero y un precursor , fue un verdadero atleta de Cristo, mártir de su propia conciencia” porque inasequible al desaliento, luchó hasta el heroísmo contra las contradicciones, incomprensiones y traición incluso de alguno de los que escogió – como Cristo – para ser sus colaboradores. Todo un hombre

+ I) PERFIL HUMANO del P. Guillermo José.

Ante todo es un hombre como los demás, pero HOMBRE por sobre todo, sólo que bastante creativo además de esforzado y tenaz a la hora de enfrentar los nuevos desafíos de la realidad : “*Nova bella, elegit Dominus*”

Nunca se escudó ni en la edad, ni en su salud un tanto precaria, ni en el abismo cultural –( cómoda postura de no saber qué ni cómo hacer...) sobre todo con los jóvenes a los que ve como “ovejas sin Pastor”, seguido sin embargo y reconocido por bastantes de ellos (700...) como Buen Pastor.

Aunque no es brillante, ni buen orador, un poco lento incluso al tomar decisiones ; pero sin embargo una vez discernidas y asumidas se mantiene fiel, constante sin vuelta atrás “pase lo que pase, pasando por lo que haya que pasar” con tal de formar una Iglesia verdaderamente servidora de ese nuevo Mundo, que nace impetuoso después de la Gran Revolución.

Recrea y recurre al método infalible del mismo Cristo, experimentado ya por los primeros cristianos : “ procurando dar el espectáculo de un Pueblo de Santos”. O sea : dando el testimonio irrefutable de una vida personal y comunitaria coherente, para desde ahí hacer creíble el llamado - persona a persona – creciendo como “bola de nieve”...

+ 1.1. ) PANORÁMICA de su vida.

Chaminade desgastó y dedicó íntegramente su vida a despertar la “mayoría de edad” de los Laicos hombres y mujeres, jóvenes y adultos.

Concientizó a cientos de Bautizados de las responsabilidades inherentes a su vocación laical, eclipsada tanto por el Clericalismo prerrevolucionario, como por el sopor contaminante de la Ignorancia e Indiferencia Religiosa, “herejía” presente con fuerza también en nuestros días... hoy y acá.

1.2. ) Su familia de origen : Perigueux..

Población francesa de entonces : 26 millones población total; 18 rural– 14 hijos; G-J el menor.: *mamá Catalina Bheton = “minet” Hna. Lurecia....*  
Padre de carácter ¡! : Blas :ajuar pobre ¡¡ *Que no vuelva más!! Jamás regresó.*  
Vidriero- Comerciante en tejidos .

Territorio empobrecido por las frecuentes pestes, incendios y batallas...  
Conoce la pobreza, estudia y trabaja de profe, desde muy joven en Mussidan  
Los 3 Chaminade prestigian el Colegio de Mussidan  
Completará estudios en Burdeos y París (doctorado ¿?)

+ Es sobre todo Pastor , más que teólogo...

1.3 ) +1789 : Gran Revolución ( después la del 30; de 1917 y 1968)

Se Auto-Convocan los Estados Generales ( siglo y medio inoperante)

- Nobleza; Clero –alto (Obispos y Cardenales) **Terratenientes**
- Clero bajo (curas rurales) y Estado Llano :
- Burgueses y Artesanos.

Se autoproclaman “*Asamblea Constituyente*”: *decretando incautación de los Bienes de la Iglesia..*

- + G-J , participa, - ( Cuaderno de Quejas) no deserta como el Obispo Flamarens (juramentado),
- + 1790 Constitución Civil del Clero (/Obispos) produce un verdadero Cisma entre Refractarios y Constitucionales , pero rescatable en parte..:
  - Iglesia Nacional : ruptura con Roma.
  - Reorganiza las 135 diócesis en 85 ( de 6.000 máximo)
  - Establece un sueldo fijo para todos los Servicios sacerdotales.
  - Obligación de Residencia ( = Trento), si no, no \$
  - Abolidos los Beneficios no pastorales...
  - Obispos elegidos por las bases ( católicos o no); párrocos; ídem las Comunas--: prohibe pedir al Papa Pío VI la Institución Canónica...etc.
- + Vacantes muchas diócesis y decenas de Parroquias...
- + El Terror : 92 curas guillotinos y 302 laicos : Robespierre y Lacombe , guillotinos, como reacción a los excesos ( 2ª época del Terror )...
- + 1795 : nombrado Penitenciario..
 

Al final -1797- pese a su ingeniosa y valiente astucia pastoral : ( calderero, Lamourous, niños –mensajeros...) es descubierto, por lo que tuvo que optar entre la guillotina o el EXILIO

#### 1.4. Exilio ( 1797-1800).

Reflexión, oración, pobreza, marginación, pero en El Pilar siente el llamado a comenzar una profunda renovación de la FE ( en el Laicado y también en los Monasterios) recreando una NUEVA EVANGELIZACIÓN de Francia y desde ella enviar cristianos – misioneros al Mundo entero.

## 2 ) CHAMINADE SÍ, TODO UN HOMBRE - RENOVADOR DE LA FE.

### 2.1. Antecedentes en Burdeos hasta 1800.

Con la disolución de la SJ en 1762, comenzó rápida decadencia.

Multiples (39) organizaciones Laicales , desde 1402 la Cofradía de los Saquiers ( culturales y/o religioso-profesionales) pero carentes de vida Xna, personal y comunitaria.: *clasista, puntillosas en las Precedencias, panaderos empaquetadores de pescado ; peculiar sentido de pertenencia (“Ser del Colo”)*

**Chaminade las deshecha** : a) por inadecuadas para renovar ( vida Social); b) porque no son “de conquista” Estilo incompatible con su ser “Misionero Apostólico”. Veamos lo que encontró a su vuelta :

#### 2.1.1. Las “AA” : (¿? ) “Asamblea de Amigos”

Tal vez participó siendo todavía estudiante : carácter reservado, discreto,. Origen 1632, seis congregantes de La Fleche “ *una especie de elite de amigos que se comprometían ser fermento de la Congregación : por medio de reuniones religiosas, profanas, culturales...y “entrevistas a corazón abierto”*

De hecho el clero bordelés más prestigioso había pasado por alguna AA.

¿Por qué esto? No había entonces Seminarios estrictamente hablando : eran participantes de los Colegios con los alumnos laicos...

Motejados como “Beguinguins” (Pechoños)

El P. Ch., a su regreso no formó ninguna AA, porque de 1792 a 1801, habían arrasado con las Bases de la Juventud.. Hubo que comenzar de “cero”

### 2.1.2. La Congregación de Noel Lacroix.

Anterior a la Revolución : pretendía – salvar- la Congregación “de estudiantes” de los SJ. Disueltos en 1762. Muy influyente: 400...

Después de la Revolución, retoma los rescoldos de esta Congre.de Lacroix, pero ampliada a los Laicos, dispersos y desorientados...

Sin embargo, tampoco es susceptible – la mera adaptación – de enfrentar los cambios culturales : hay que crear estructuras nuevas..

### 2.1.3. La Congregación de Artesanos.

Disuelta la SJ en 1762, se acogió al Convento de los –capuchinos...; pronto hubo roces con éstos y con la de “los estudiantes”

### 2.1.4. ¿Y las Parroquias?

Sintomático que Chaminade – diocesano- se dedique a una Obra de Religiosos, s/t habiendo Parroquias vacantes, sin curas..: ¿Riesgo de despertar celos de otros Párrocos?

Tuvo que explicar y refutar a algunos en seis puntos por su opción :

*Objetaban ¿cómo no compatibilizar las ventajas de las Congregaciones, con los derechos de los párrocos?*

*+ Ambas actividades están en oposición por su misma naturaleza: el párroco se debe a todos ,y la Congregación exige una dedicación personal y precisa... absorbiendo todas las energías del Director. Es preciso “estar”y tener las puertas abiertas, para que entre cualquiera a cualquier hora y se sienta tan acogido como si uno no tuviera que hacer otra cosa...*

*+La experiencia nos ha hecho comprender que para dirigir una Congregación es necesario más todavía :” el hombre que no muere” un grupo de personas dedicadas a esta labor, con el mismo espíritu y los mismos métodos : ESA ES la razón de ser del INSTITUTO DE MARÍA.*

- Chaminade formado por su hermano J.Bautista SJ, se inspira, PERO NO COPIA EL MODELO SINO SOMETIÉNDOLE A PROFUNDAS TRANSFORMACIONES.

Estaban separados por “Clases” ( los estudiantes de los Artesanos ) pero Chaminade los convoca en una sola misma Congregación : en “unión sin confusión”

*Concluyendo : Chaminade recoge los rescoldos de la Fe postrevolucionaria, pero –“ sin apagar la mecha que humea” ( no desecha como malo lo que no es del todo bueno ) - adaptando al nuevo contexto el Mensaje evangélico de siempre adoptando formas y métodos nuevos*

*(Sigue vigente también hoy, como desafío después de Aparecida...)*

### 3 ) La C.L.M. de la Inmaculada Concepción : La Obra de su corazón.

Acudieron al llamado de Chaminade, - rescoldo - sobre todo jóvenes ( 100 en el primer año ) estudiantes, trabajadores, Adultos – (hombres y mujeres, padres de muchos de éstos) – profesores...comerciantes, seminaristas e incluso algunos sacerdotes después también... FIN : RECONSTRUCCION CRISTIANA DE LA SOCIEDAD.

Además de Administrador Episcopal de la Diócesis de Bazas, asume :

- la Obra de la Misericordia (Lamourus)
- La Casa de la Providencia – orfanato- y
- La Obra del Sgdo. Corazón : instrucción de niños y adolescentes...
- Atiende y acoge a sus padres ancianos en S. Lorenzo,
- donde refunda y dirige el Noviciado de los Hnos. de La Salle...

#### 3.1. Su Organización :

+ Se llega a ser congregante por la ALIANZA Pública con María.

El P. Ch., Director Espiritual, pero no interviene directamente se somete al Consejo, y acata lo que allí se decida

Se reparten muchas responsabilidades desde el Consejo (El Prefecto Luis Lafargue, Asistentes),

Secretaría, tesorero, lector, inspectores( visita a enfermos)

Afiliación : Correspondencia con otras Congregaciones (+ de 30); Ausentes de Burdeos, y/o desertores.

Acomodadores en las Sesiones Públicas (*capilla La Magdalena... vigiladas por la Policía*)

Animador de las Reuniones de Fracción...( unos 20) sacristía , Cultura (bibliotecas) Obra de las Prisiones...

Obras Asistenciales : Limpiachimeneas...colocación de aprendices, Presencia en los Colegios, captación de nuevos invitados...etc.

+ Unión sin confusión : pluralismo y originalidad "*Nova bella..*"

Postulantes (menos de 16 años) a cargo de un Introdutor de Postulantes Pretendientes : en período de Prueba

Probandos : admitidos pero por tres meses : voz, pero no voto.

Sólo los Congregantes, participan de las Reuniones Íntimas

#### 3.2. Crisis : de crecimiento, persecuciones..

1805 : sangría de Vocaciones al Seminario, y otras Congregaciones,

También después con la doble fundación de las FMI y la SM

*"Jugamos a quien pierde gana"*.

1809 : Decreto de 24 Nov, "*no conviene que los jóvenes dejen sus parroquias porque serán bien atendidos por sus respectivos párrocos*"

+ *Bula de –excomunió de Pío VII a Napoleón* : Jacinto Laffon

Sigue en la clandestinidad hasta 1814.

1830 : Nueva supresión... hasta 1834 lenta decadencia...; el P.Ch. desbordado por otras urgencias pastorales, no pudo dedicarse como él quería..

### 3. 3. ) Su Espiritualidad.

La explica en la carta a Adela : *Je vais vous dire, mon secret tout entier* Regresé hace 14 años en calidad de Misionero Apostólico para toda Francia.. Creo que no existe otro medio mejor para conseguir este Objetivo, que el de establecer una Congregación tal como existe... donde cada congregante sea un miembro activo de las misión permanente...: en su familia, trabajo, vecinos amistades...: **PARA MULTIPLICAR LOS VERDADEROS CRISTIANOS.**

(Cfr. Infra : Nuestra tarea y nuestro aporte hoy y acá )

A M. O'Lombel : en *las Congregaciones no se trata de reunir a algunos cristianos piadosos... sino de atraer a la Fe al mayor número posible de alejados : para lograr ese FIN, acudimos a los MEDIOS que sean adecuados..*"

En Nota manuscrita en 1809, describe la MISIÓN estable y permanente (No itinerante) : *La comisión dada secretamente a dos o tres congregantes, para lograr el FIN ESPECÍFICO , invitando otros jóvenes alejados (Hacia fuera) o tibios en la FE.(Hacia adentro)"*

### 3.4. ) Características de la Congregación : ( carta a Pío VII en 1803 )

- “Binomio tradición-adaptación” de los Medios al Fin
- Pluralista : trabajadores,estudiantes-rofesionales, hobre-mujeres
- Unidad : sin clasismos...: *unión sin confusión*” “*que llamen a otra puerta los que no asumen esto..*”
- Originalidad : “Vino nuevo en odres nuevos” *De diferentes estados de vida, Asambleas Públicas ( en la frontera)...*
- Difusión del cristianismo liberándose de estructuras caducas que obstaculicen una Nueva Evangelización. (Universalidad medios)
- Vivencia intensa de los Consejos Evangélicos : “EL ESTADO”
- Devoción ADULTA a María : por la Consagración militante...no meramente devocional. (carácter contractual) Se adelantó al Con. Vaticano II, cap.VIII (*Rol de María en la historia de Salvación*)
- Promoción del Laicado : *amplio margen de acción creativa; participación en el Gobierno ( caso de los 2 candidatos y su prematura Consagración) Sólida formación religiosa.*

### 4 ). “EL HOMBRE QUE NO MUERE” : ( “El Instituto” : FMI y la SM )

“El Estado” evoluciona hacia una fórmula novedosa, más acorde con los tiempos :

+ Hombres y mujeres consagrados a formar y animar la FE del laicado.

+ Verdaderos RELIGIOSOS ( sin hábitos, sin clausura ellas,; sin existencia legal...) pero viviendo a fondo : la triple Cdad. de Bienes, oración, acción

- + Definidos con el signo más típicamente original de los Marianistas:  
La “Composición Mixta” : todos en pie de igualdad
- *Mujeres y hombres, intelectuales y trabajadores..etc.*  
Religiosos sacerdotes = Religiosos (as) Laicos (revolucionario todavía)  
+ Resistido por Roma y todavía no bien comprendido hasta hoy.
- El Instituto y las CLM son hoy la Familia Marianista en Unión sin Confusión.

FMI y SM son Idénticas en la Misión : CLM y Educación.

Chaminade, está convencido que la Fe necesita un “clima cultural” que permita su desarrollo...

Por eso hace una opción preferencial de estar presentes en el mundo de la Cultura procurando al Pueblo una educación de calidad, no sólo instrucción.

+ Opta por Evangelizar humanizando al campesinado, por medio de una Educación ( sorprendentemente ecuménica )– formal o informal – PERO con plena libertad para escoger los Medios más adecuados al lugar y al momento, que mejor posibiliten lograr el FIN

Con un claro sentido de reforma social, proclama que :  
« *El Pueblo no puede ser encaminado sino por un grado superior de desarrollo intelectual* »

Coherente con esto, se adelanta a los Gobiernos de la Restauración e implanta en los campos y aldeas, -( en pocos años ) - más de 30 Escuelas Populares Primarias, dirigidas por religiosos jóvenes y sostenidas en general por sus respectivas Parroquias o Municipalidades..

CHAMINADE y la Granja de Saint Remy. (1823)

Precursor de las Escuelas Normales y Profesionales :

+ “Tout ce que il fait, est peau ; tout ce qu’il fait faire, c’est TOUT »

St. Remy con Lalanne – se adelanta 8 años al Ministerio de Educación - ofrece cursos de verano, introduce nuevas asignaturas, renueva la enseñanza de las Ciencias, experimentan métodos pedagógicos nuevos...etc

55 maestros acudieron en 1824; 200 al año siguiente...

Escuelas Profesionales : de agricultura, Hnos. Obreros (Sion- Suiza 1874 hasta hoy...).

+ Todo quedó abortado en 1830.!!!

## + NUESTRO INELUDIBLE DESAFÍO HOY

:

“Hacer operativo hoy día el Carisma Chaminadiano como Familia Marianista”

=====

4. 1. + ¿Cómo multiplicar hoy los verdaderos cristianos?. Vale decir :

+ Cómo hacer operativo nuestro Carisma desde la cultura Postmoderna

Como posible respuesta tentativa, sugerimos algunas tareas que podemos generar creativamente para servir como marianistas al Mundo en general y a los Jóvenes en particular :

*(Evitemos así en la tentación de quedarse en mera “arqueología pastoral”)*

1. Empezar un Proceso para pasar de una pastoral de conservación , de una fe heredada individualista ( pasiva, ritual, moralista...) a una Nueva Evangelización. : que requiere un encuentro personal, profundo y transformador con la persona misma de Xtº y la Comunidad.
2. Generar grupos de verdaderos creyentes capaces de renovar el Mundo desde una nueva vivencia ENCARNADA de la Fe., *incidiendo en la lucha por la Justicia sin excluir la praxis sociopolítica*
3. Proponer una pastoral misionera – persona a persona, no itinerante - destinada a formar cristianos antes que feligreses...
4. Superar el sentimentalismo intimista, con una sólida formación intelectual y racional restableciendo el diálogo FE y CIENCIA.
5. Frente a un racionalismo seco, incluir como expresión de lo religioso : la fantasía, lo lúdico, lo estético, el mundo afectivo.
6. Frente al individualismo, subrayar el valor de la Comunidad, como fuente de identidad y de instancia crítica de la propia subjetividad.
7. Rescatar la verdadera devoción a María – que como madre y creyente entrega a Jesús al Mundo, - de formas infantiloides, evasivas, reaccionarias...
8. Acompañar en el descubrimiento gradual de la persona de Jesús : enseñando a PENSAR, SENTIR, AMAR y ACTUAR como Jesús

